

Octubre—Noviembre—Diciembre / 2019

# EL INFORMADOR DIGITAL

Asociación Cubana de las Naciones Unidas

**XVI Foro de  
Organizaciones  
de la Sociedad  
Civil Cubana  
Contra  
el bloqueo**



16 DE OCTUBRE

**DÍA MUNDIAL  
DE LA  
ALIMENTACIÓN**

**01** Se une la ACNU a la cele-

bración Día Mundial de las personas de edad

Foro de Organizaciones de la Sociedad Civil contra el Bloqueo

**02** Día Mundial de la ali-

mentación y la mujer rural

Diálogo con ONG europeas sobre medidas coercitivas unilaterales

**03** Taller del Grupo de Tra-

bajo para el Cambio Climático, Desertificación y Sequía

La ACNU y la Cibersociedad

**04** Día Mundial de la Televisión

Día Mundial de los niños

**05** Activa participación de

sociedad civil de Cuba en COP 25

## ÍNDICE

### Actividades

**06** Festival Internacional de Cine sobre Migración  
Conmemoración del Día del Migrante

**07** III Seminario Internacional: Diálogos en torno a los derechos humanos

**08** La ACNU en el Congreso de la ANCI

**09** DECLARACIÓN FINAL DEL XVI FORO DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL CUBANA CONTRA EL BLOQUEO

**10** Declaración por el Día de la Proclamación del Estado de Palestino y del Día Internacional de Solidaridad con su pueblo

## ÍNDICE

### Actividades

## Se une la ACNU a la celebración Día Mundial de las personas de edad

El Día Internacional de las Personas Mayores se celebró el 1ro de octubre en la Universidad de La Habana, como parte de las actividades que organiza y desarrolla la Cátedra del Adulto Mayor de ese centro de altos estudios.

La escalinata símbolo de la sabiduría y la academia se llenó de canas y de bastones, porque eso significa que nunca es tarde para seguir aprendiendo cosas nuevas y hacer nuevos proyectos en la vida. Pensar y hacer por un envejecimiento activo y saludable significa, sin dudas, incluir el factor educativo.

Luego de rendir homenaje a Julio Antonio Mella, en el monumento que lo honra a los pies de la escalinata, y el ascenso hacia la colina universitaria, se reconoció la labor de aquellos fundadores, quienes en el año 2000 impulsaron un programa tan necesario para fomentar bienestar y la calidad de vida y propiciar que los mayores de casa continúen aprendiendo, soñando y creando.



La Cátedra del Adulto Mayor constituye la modalidad cubana de las llamadas universidades de la tercera edad en el mundo. No es una carrera universitaria, sino un curso en calidad de actividad extensionista a la Universidad de La Habana, con duración de un año escolar tiene el objetivo de la actualización cultural, desarrollo intelectual, socialización y participación ciudadana. El único requisito es tener 60 años, y más y desear mantenerse activo a través de su superación constante. (ACNU / Cuba)



## Foro de Organizaciones de la Sociedad Civil contra el Bloqueo

Especial relevancia merece la realización del Foro de Organizaciones de la Sociedad Civil contra el Bloqueo el cual constituye un espacio para exigir al gobierno de los Estados Unidos la eliminación total del bloqueo a Cuba de forma unilateral e incondicional.

Con la presencia de más de 100 organizaciones entre ellas instituciones, actores sociales, instituciones religiosas y fraternales, movimientos juveniles y estudiantiles, se dieron cita en la Sociedad Económica Amigos del País el pasado 22 de octubre para denunciar por décima sexta ocasión la política hostil e injusta que el gobierno de los Estados Unidos de América impone a Cuba por más de seis décadas.



El foro fue centro de rechazo a la política anticubana de los Estados Unidos mediante el anuncio de las declaraciones de las organizaciones las cuales sirvieron de respaldo a la elaboración de la declaración final emitida al Ministerio de Relaciones Exteriores para su divulgación en Naciones Unidas previo a la votación de la resolución de Cuba contra el Bloqueo. (ACNU/Cuba)



## Día Mundial de la alimentación y la mujer rural

La ACNU celebró el Día Mundial de la Alimentación de conjunto con el Día de la mujer rural. En una celebración unánime la sede de la Asociación se convirtió en un espacio de debate con el claro objetivo de disminuir el hambre en el mundo, propósito que también busca la Agenda 2030 con su Objetivo 2; hambre cero.

Con el lema "Una alimentación sana para un mundo #HAMBRECERO" este año el Día de la Alimentación busca como propósitos fundamentales, estimular una mayor atención a la producción agrícola en todos los países y un mayor esfuerzo nacional, bilateral, multilateral y no gubernamental a ese fin, estimular la cooperación económica y técnica entre países en desarrollo y promover la participación de las

poblaciones rurales, especialmente de las mujeres y de los grupos menos privilegiados, en las decisiones y actividades que afectan a sus condiciones de vida.

La celebración fue propicia para reconocer el papel de la mujer rural, ejemplos de madres campesinas que muestran al mundo de lo que es capaz la mujer por el bienestar de sus familias y comunidades. Las mujeres rurales cubanas enfocan sus esfuerzos en los recursos naturales y la agricultura para garantizar la seguridad alimentaria. Una labor digna de reconocer en los momentos actuales, donde su acceso a la producción agrícola muestra la igualdad de género y su empoderamiento. (ACNU/Cuba)



## Diálogo con ONG europeas sobre medidas coercitivas unilaterales

La ACNU coordinó el diálogo con ONG europeas sobre medidas coercitivas unilaterales que se desarrolla como parte del Acuerdo de Diálogo Político y de Cooperación Cuba-Unión Europea. El intercambio estu-

vo centrado en las afectaciones provocadas por el bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos de América al sistema de salud cubano y en particular a la labor diaria de las organizaciones médicas.

Los participantes expresaron que los daños se daban sobre todo a la lejanía de los mercados para acceder a materias primas o medicamentos y a los incrementos de precios de materiales gastables e instrumental de uso médico, así como la dificultad para acceder a medicamentos, reactivos, piezas de repuestos y equipos. (ACNU/Cuba)



## Taller del Grupo de Trabajo para el Cambio Climático, Desertificación y Sequía

La ACNU organizó un Taller del Grupo de Trabajo para el Cambio Climático, Desertificación y Sequía, efectuado en la sede de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC) el pasado mes de noviembre.

El evento corroboró el apoyo de la sociedad civil en el cumplimiento de los acuerdos internacionales ratificados por Cuba en esa materia. De igual modo, reafirmó la disposición de continuar la colabo-

ración en esta esfera con naciones de América Latina y el Caribe. El espacio fue útil para el intercambio de información y experiencias sobre el quehacer y la preparación de las ONG cubanas para la 25 Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP25) que tuvo lugar en Madrid, España. (ACNU/Cuba)



## La ACNU y la Ciber-sociedad

Participa la ACNU en la segunda edición del Congreso Internacional Ciber-sociedad 2019. Bajo el lema "Habilitando la Transformación Digital", un evento organizado por la Unión de Informáticos de Cuba (UIC), con el patrocinio de un grupo importante de entidades cubanas y la presencia de unos 600 delegados e invitados de 10 países.

Ciber-sociedad 2019 se desarrolló a través de un foro de la sociedad civil, conferencias magistrales, talleres y paneles, una ronda de patrocinadores y una feria de soluciones innovadoras. Eventos en los que se expusieron las mejores experiencias y buenas prácticas que contribuyen a impulsar la Política de informatización y la transformación digital de la sociedad cubana. Temas como el Big Data, la inteligencia artificial, el internet de las cosas, blockchain y criptomonedas centraron el debate de este evento.

El congreso se propuso posicionar conceptualmente la transformación digital, potenciar el ecosistema y la innovación digital, y apoyar la política para el per-

feccionamiento de la informatización de la sociedad en el país. (ACNU/Cuba)



## Día Mundial de la Televisión

La Asociación Cubana de Naciones Unidas celebró el Día Mundial de la Televisión una fecha impulsada por la ONU desde el año 1996 que busca propiciar el uso responsable de la televisión como uno de los principales canales de difusión de información pública. La actividad estuvo dedicada al "Canal Habana" respondiendo a las actividades realizadas en la capital por la conmemoración de los 500 de la ciudad.



La celebración fue conducida por Pedro Martínez Pires, Presidente de la comisión de prensa de la ACNU, y contó con la presencia de la directora del Canal Habana, Gabriela Labrada, y trabajadores del canal televisivo, así como directivos de la ACNU y Unión de Periodistas de Cuba.

Las intervenciones estuvieron dirigidas fundamentalmente a resaltar el papel que ha desempeñado el canal desde su fundación en el año 2006 en la difusión del quehacer de los habitantes de la ciudad. Fue resalta-da la variada programación entre ellos los espacios informativos y de promoción de la vida cultural del país tratando de satisfacer los gustos de todos los públicos desde los más pequeños hasta los más adultos. (ACNU/Cuba)



## Día Mundial de los niños

Como cada año, la ACNU celebró el Día Mundial de los Niños como fecha propuesta por UNICEF por ser el día en que en la Asamblea General de la ONU aprobó la Declaración de los Derechos del Niño, en 1959. La Asociación se sumó a las actividades propuestas para esta fecha en la que también se conmemoraron los 30 años de aprobada la Convención.

Con la celebración de un acto central en el Palacio de Pioneros Ernesto Che Guevara, se dio inicio en la capital a los festejos de los más pequeños, en el que los ingredientes fundamentales fueron la música, las actividades recreativas sanas, pero sobre todo, el protagonismo de los infantes y sus talentos.

El Día Universal del Niño, es un espacio propicio en el que UNICEF, recuerda a la ciudadanía que los niños son el colectivo más vulnerable y por tanto, que más sufre las crisis y los problemas del mundo.



¡¡¡Feliz día del niño!!!

De igual manera, la ACNU de conjunto con la Asociación Cubana de Medicina Veterinaria, la Asociación Cubana de Producción Animal, el Parque Zoológico Nacional de Cuba y la Asociación Cubana del Deporte Canino desarrollaron una actividad en el parque John Lennon junto a numerosos niños y niñas de la localidad. Se compartió a través de risas de payasos y aprendizaje sobre los animales un momento inolvidable y divertido en ocasión a tan importante fecha. (ACNU/Cuba)



## Activa participación de sociedad civil de Cuba en COP

La Asociación Cubana de las Naciones Unidas - ACNU, el Consejo de Iglesias de Cuba y la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba, ANEC participaron en el evento paralelo "El derecho a la justicia climática: convergencia colectiva para soluciones justas y contra la geoingeniería"; como parte de las presentaciones que se llevaron a cabo en la #COP25. en el encuentro se debatió sobre el requerimiento de un cambio transformador en el uso de combustibles fósiles y el papel y propuestas de los movimientos y organizaciones sociales que contrastan con las propuestas de geoingeniería y otras falsas soluciones.



también comentó sobre lo que hoy sucede en nuestra región cuando los hermanos de Brasil, Chile, Ecuador, Argentina y Colombia se enfrentan a gobiernos neoliberales. Con una sala repleta de personas sentadas en el piso incluso, se juntaron los pueblos por un cambio del sistema de producción y consumo insostenible sin alarmismos pero con las realidades de las comunidades y países de la región, desde ese compromiso con un mundo mejor. (ACNU/Cuba)



Una mañana de escuchar las demandas desde los pueblos que sufren la inacción de los grandes contaminadores, las soluciones que no implican cambio de los modelos de producción y consumo insostenibles, las responsabilidades son comunes pero diferenciadas, principio que se trata de olvidar en esta negociación.

Sobre la necesidad de unirnos desde cosmovisiones aparentemente distintas en ese día hablaron los pueblos originarios del continente Americano, el gran líder Tom BK Goldtooth de la nación Navaja, desde uno de los cantos de su nación trajo la urgencia de cambiar el sistema porque la tierra necesita que la amemos. Desde Nigeria llegó Nnimmo, Director del grupo de expertos ecológicos Health of Mother Earth Foundation, para hablar de las urgencias de los pueblos africanos. Amaru Rius, Asociación de Trabajadores del Campo (ATC), por La Vía Campesina, de Nicaragua



## Festival Internacional de Cine sobre Migración Conmemoración del Día del Migrante

La ACNU se sumó a la jornada mundial en celebración del Día Internacional del Migrante acogiendo en su sede otra edición del Festival Internacional de Cine sobre Migración que cada año organiza la Organización Internacional para los Migrantes (OIM). Además de conmemorar el Día Internacional del Migrante instituido desde el año 2000 por la Asamblea General, la acción contribuyó a sensibilizar y educar desde una perspectiva amena las percepciones y las actitudes hacia los migrantes.

Esta vez con la proyección del documental "El poder del pasaporte". En el contexto de la inhumana administración de Trump en sus políticas de inmigración, esta película analiza las formas íntimas en que las regu-

laciones afectan las vidas de las personas que aspiran a emigrar para trabajar a otros países, a menudo por necesidades de supervivencia y escape de la pobreza.

Entre el público presente se encontraban la Sra. Consuelo

Vidal, Coordinadora Residente del Sistema ONU, Sonia Karakazde Díaz, representante de la OIM, Alberto de Aragón, funcionario de ACNUR y Fermín Quiñones Sánchez, presidente de la ACNU. (ACNU/Cuba)



### III Seminario Internacional: Diálogos en torno a los derechos humanos

En colaboración conjunta con la Facultad de Derecho de la Universidad de la Habana, la Unión Nacional de Juristas de Cuba, y con el apoyo y colaboración del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, la Asociación Panamericana de la Salud y la



Asociación Quisicubana; la ACNU celebró el II Seminario Internacional: "Diálogos en torno a los derechos humanos".

El seminario tuvo como objetivos socializar experiencias y participar, desde lo científico, en la construcción de entornos más favorables en materia de políticas públicas para la protección de los derechos humanos. En esta ocasión estuvo dedicado al Aniversario 40 de la Convención de las Naciones Unidas sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer y a los 30 años de la Convención sobre los Derechos del Niño.

Fue un espacio de carácter académico y transdisciplinario para reflexionar de forma integral sobre los derechos humanos y su correlato en deberes tanto a nivel nacional como internacional.

El análisis de las regulaciones que

aparecen en la nueva Constitución de la República de Cuba y sus consecuencias en el orden



jurídico y social del país, fue uno de los temas medulares del encuentro así como los debates sobre el complejo escenario del derecho a la salud en América Latina. En este evento participan psicólogos, sociólogos, filósofos, juristas y especialista de la salud, entre otros.

La edición del Seminario marcó una serie de pautas que desde el punto de vista académico contribuyen a un mejor hacer de las instituciones y se traducen en un entorno más favorable en materia de políticas públicas que tengan que ver con la concreción de determinados derechos. **(ACNU/Cuba)**

### La ACNU en el Congreso de la ANCI



La ACNU participa en el VIII Congreso de la ANCI en el marco de la celebración del Día Mundial de las personas con discapacidad.

Bajo el lema "Por la inclusión, conquistando el futuro sin barreras", el congreso sesionó en el Palacio de Convenciones y posibilitó a delegados de todo el país debatir sobre sus principales preocupaciones y establecer los pasos a seguir en los próximos años.

El congreso fue propicio para destacar la participación de las personas con discapacidad en todas las esferas sociales, la incorporación de un mayor número en las distintas disciplinas deportivas, y el desarrollo de las nuevas tecnologías en función de este grupo poblacional. Durante la actividad represen-

tantes de las organizaciones de la Unión Latinoamericana de Ciegos y la Fundación 11 para la solidaridad de personas ciegas de América Latina agradecieron los aportes del congreso, cuyas experiencias serán trasladadas a otros países como ejemplo de conquista por la inclusión social. El congreso sirvió de base para proponer soluciones sobre el derecho al empleo, la educación, la movilidad, la cultura y el deporte asimismo, se hará un reclamo para la confección de una nueva ley que agrupe y visibilice los derechos de las personas con discapacidad. **(ACNU/Cuba)**



## DECLARACIÓN FINAL DEL XVI FORO DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL CUBANA CONTRA EL BLOQUEO

Los representantes de organizaciones de la sociedad civil cubana, con el apoyo de organizaciones regionales e internacionales con sede en Cuba, de actores y organizaciones sociales, de instituciones religiosas, fraternales y de nacionales, reunidas en el XVI Foro de Organizaciones de la Sociedad Civil Cubana contra el Bloqueo, acordamos:

- Reafirmar que el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de los Estados Unidos de América al pueblo de Cuba constituye la principal limitante al desarrollo económico de nuestro país, es obstáculo para el cumplimiento de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible e impacta de forma negativa en el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil.

- Reiterar la demanda contra el gobierno estadounidense por el mantenimiento de esta genocida política, que ha ocasionado considerables daños humanos y económicos al pueblo de Cuba, cuantificado en más de 138 mil 843, 4 millones de dólares a precios corrientes, en sus casi 60 años de aplicación.

- Expresar nuestro total rechazo a la aplicación de la Ley Helms-Burton, engendro jurídico de coerción política que a partir de acciones de presión económica lesivas a la soberanía de Cuba y de terceros países, busca perpetuar el clima de hostilidad entre Cuba y los Estados Unidos de América y negarle a la nación cubana el derecho a la independencia y la autodeterminación.

- Condenar enérgicamente la intensificación del bloqueo en el ámbito comercial y financiero, incluyendo la persecución por parte del gobierno de los Estados Unidos a los buques petroleros que trasladan combustible a Cuba y exigir su libre acceso a nuestro territorio.

- Reiterar que el bloqueo constituye una violación masiva, flagrante y sistemática de los derechos humanos de todas las cubanas y cubanos y califica como acto de genocidio a tenor de la Convención para la Prevención y Sanción del Delito de Genocidio de 1948 y como acto de guerra, de conformidad con la Convención de Londres de 1905.

- Reafirmar el derecho a la paz y a la libre determinación del pueblo cubano para construir su propio sistema político,

económico y social, sin injerencias externas y expresar nuestra decisión de continuar la construcción de una patria socialista, próspera, sostenible, inclusiva, participativa, independiente y soberana sin renunciar a nuestros principios.

- Exhortar a los ciudadanos estadounidenses y a las organizaciones homólogas en Estados Unidos y otras partes del mundo a mantener su apoyo al pueblo cubano, para poner fin a esta política obsoleta e injusta, que repercute además en el normal desarrollo de las relaciones entre nuestros pueblos, y agradecer a todos aquellos que nos han acompañado en esta incansable lucha, por la solidaridad ofrecida.

- Apoyar la batalla del gobierno de Cuba por el levantamiento del bloqueo del gobierno de los Estados Unidos de forma unilateral e incondicional, respetando las normas del Derecho Internacional y los principios de la Carta de las Naciones Unidas.

- Respaldo la presentación, durante el 74 periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, del proyecto de resolución "Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba" y solicitar a la comunidad internacional su tradicional apoyo.

## Declaración por el Día de la Proclamación del Estado de Palestino y del Día Internacional de Solidaridad con su pueblo

La Asociación Cubana de las Naciones Unidas (ACNU), organización de la sociedad civil cubana con Status Consultivo ante el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC), que agrupa a 135 organizaciones de la sociedad civil y otras entidades, conocedora y defensora de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas y las normas del Derecho Internacional y comprometida con las causas de los pueblos, en ocasión de celebrarse el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino; reafirma su respaldo a la causa de este país y se suma a la exigencia a Israel de poner fin a la ocupación de los territorios palestinos y de las políticas agresivas y prácticas colonizadoras, así como el cumplimiento de las resoluciones aprobadas por las Naciones Unidas sobre la situación en el Medio Oriente.

El conflicto israelo-palestino sigue inmerso en una parálisis permanente y representa uno de los factores de inestabilidad para la región de Medio Oriente. Después de 52 años de ocupación ilegal, Israel no ha demostrado voluntad de cumplir con sus obligaciones internacionales y se niega a acatar numerosas resoluciones de las Naciones Unidas que le exigen detener la expansión de asentamientos en territorios palestinos ocupados. Acogemos con satisfacción la adopción de la Resolución 2334 del Consejo de Seguridad, la cual rechaza la construcción de asentamientos en territorios ilegalmente ocupados, incluida Jerusalén Oriental.

La ACNU se suma al rechazo internacional al reconocimiento por parte de los Estados Unidos de América de considerar los asentamientos israelíes en Palestina ocupada como legales.

Reiteramos la condena al reconocimiento de Jerusalén como capital del Estado de Israel y el traslado de la embajada de EE.UU. hacia esa ciudad lo cual constituye una grave y flagrante violación de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas, del Derecho Internacional y de las resoluciones pertinentes respecto a esta cuestión, como la Resolución 478 del Consejo de Seguridad, que condena la declaración unilateral de Israel de designar Jerusalén como su capital. La ACNU, en tanto Asociación que promueve los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas, reitera su llamado a todos los Estados, organismos internacionales, al Consejo de Seguridad de la ONU y a la comunidad internacional, a exigir el cese inmediato de la masacre que lleva a cabo el ejército israelí contra el indefenso pueblo palestino y a poner fin a sus políticas expansionistas y colonizadoras.

Nos solidarizamos con todas las organizaciones que acompañan al pueblo palestino en la defensa de sus derechos, con la decisión de continuar la lucha por su justa causa, la liberación de los presos políticos palestinos en cárceles israelíes y el cese de los asesinatos que contra ellos promueve el gobierno de Israel, hasta lograr una solución amplia, justa y duradera para el conflicto israelo-palestino, sobre la base de la creación de dos Estados, que permita a los palestinos el derecho a la libre determinación y a disponer de un Estado independiente y soberano en las fronteras anteriores a 1967.

La Habana, 29 de noviembre de 2019.



Twitter @AcnuUnaCuba  
Facebook @AcnuCuba  
Youtube AcnuCuba

XVI Foro  
de las Organizaciones  
de la Sociedad  
Civil Cubana  
contra el Bloqueo



**acnu**

**ASOCIACIÓN CUBANA  
DE LAS NACIONES UNIDAS**

**Calle J No. 514 esq a. 25, Vedado, La Habana. Cuba**

**Teléfono: 7832 4723**

**Email: [acnu@acnu.org.cu](mailto:acnu@acnu.org.cu)**

**<http://www.acnu.org.cu>**

**Twitter: [@AcnuUnacuba](https://twitter.com/AcnuUnacuba)**

**Facebook: [www.facebook.com/AcnuCuba](https://www.facebook.com/AcnuCuba)**